

Résumé

Les changements des prix influent différemment sur les exploitations agricoles, en dépendant principalement de l'espèce et des quantités de marchandises qu'elles vendent ou achètent. L'exposé qui suit a pour but d'examiner l'influence des changements des prix sur cinq différents types d'exploitations agricoles :

- 1) exploitations à grande culture, avec prédominance de la culture du tabac;
- 2) exploitations d'élevage;
- 3) exploitations à grande culture, avec prédominance de la culture des céréales (ayant des excédents destinés à la vente);
- 4) exploitations à grande culture, avec prédominance de la culture des céréales, n'ayant ni excédents ni déficits (se suffisant à elles-mêmes);
- 5) exploitations à grande culture, avec prédominance de la culture des céréales (ayant un déficit de céréales).

La détermination des quantités de marchandises vendues et achetées par les exploitations agricoles eut lieu sur la base des données obtenues par une élaboration abrégée spéciale des renseignements de l'enquête sur l'économie rurale pour 1933/34, effectuée par la Direction Générale de la Statistique et portant sur 327 exploitations qui représentent la dixième partie, choisie par hasard, des exploitations de 16 villages (2 avec prédominance de la culture du tabac, 2 avec prédominance de l'élevage et 14 avec prédominance de la culture des céréales).

Les prix utilisés pour le calcul des indices des prix de vente et d'achat et des revenus et dépenses pécuniaires sont respectivement les prix auxquels vendent les producteurs, en ce qui concerne les céréales, le tournesol et le tabac, et les prix de détail des produits de l'élevage et des marchandises que les exploitants agriculteurs achètent. Pour certaines marchandises dont les prix de détail manquent, on a donné les prix de gros (voir la note au tableau N° 7 de l'appendice).

Les changements des prix de vente pendant la dernière période décennale se caractérisent par les principales constatations suivantes :

1. Les années 1927 et 1928 sont les plus favorables pour les produits végétaux et les années 1928 et 1929 — pour les produits de l'élevage.
2. Une baisse générale des prix survient en 1929 pour les premiers et en 1930 pour les seconds.
3. En 1930, respectivement en 1931 et 1932, suit un écroulement des prix — les prix des produits végétaux ayant baissé à un niveau deux fois plus bas que celui des cinq années de base 1925—29.

4. Les prix des produits de l'élevage ont généralement marqué un fléchissement plus faible que celui des prix des produits végétaux.

5. Les produits végétaux ont atteint le niveau le plus bas en 1933 et les produits de l'élevage — en 1934.

6. En 1934 les prix des différentes marchandises se groupent autour d'un nouveau niveau qui est, à peu près, deux fois plus bas que celui des cinq années de base.

Les prix d'achat indiquent un mouvement beaucoup plus varié que celui des prix de vente. D'ailleurs, les prix des dérivés des produits agricoles ont baissé dans une mesure plus grande que ceux des autres marchandises et moindre que ceux des produits agricoles respectifs (à l'exception de la farine de maïs, et ce pour 1934 seulement):

Suivant les tendances générales du mouvement, les marchandises achetées par les exploitations forment quatre groupes fondamentaux:

- 1) marchandises aux prix plus élevés pendant les dernières années que pendant les cinq années de base.
- 2) marchandises aux prix fermes depuis l'année 1925 (clous, houes, fers à cheval, allumettes);
- 3) marchandises aux prix ayant faiblement baissé — moins de 20% (sucre, sel, pétrole, mocassins, chaux, goudron, planches, ciment);
- 4) marchandises aux prix ayant modérément baissé — plus de 25% et moins de 50% (riz, choux, piments, paille, produits d'élevage, eaux-de-vie, fils de coton, toiles, étoffes grossières (chayak), vitriol vert, cuivre, tuiles);
- 5) marchandises aux prix ayant fortement baissé — 50% et plus (farine de froment et de maïs, haricots, pommes de terre, huile de tournesol).

Les prix d'achat qui accusent généralement une diminution ont commencé à baisser considérablement plus tard que les prix de vente.

Afin de donner une caractéristique plus complète du mouvement général des prix, on a évalué trois différents indices des prix d'achat :

- 1) indice des produits industriels, non compris la farine (colonne „a” du tableau à la page 28);
- 2) indice de tous les produits industriels (colonne „b” du même tableau);
- 3) indice de toutes les marchandises achetées par les exploitations.

Ces indices indiquent que l'entretien des exploitations (et des ménages y afférents) est devenu meilleur marché et que ce meilleur marché n'est pas identique pour toutes les catégories de marchandises. La cause principale de